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Ata da 16ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Extraordinária 

 

 

Ao terceiro dia do mês de julho de dois mil e vinte, às dezessete horas e dez minutos, 1 

iniciou-se a décima sexta plenária extraordinária, realizada virtualmente, do décimo 2 

oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião: 3 

Alessandra Santos de Almeida, Ana Paula Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes 4 

Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio 5 

Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Dalcira Pereira Ferrão, Fabián Javier 6 

Marín Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya Luciane 7 

de Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria de Jesus Moura, Maria Juracy Filgueiras 8 

Toneli, Marina de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima 9 

Guareschi, Norma Celiane Cosmo, Rodrigo Acioli Moura e Tahiná-Khan Lima 10 

Vianey. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando as
1
 11 

participantes, e informa que Adinete Sousa da Costa Mezzalira e Robenilson Moura 12 

Barreto não puderam participar por motivo de força maior. As justificativas foram 13 

aceitas pelo plenário. 1. INFORME SOBRE SEMINÁRIO NACIONAL SOBRE 14 

ESTÁGIO REMOTO DURANTE A PANDEMIA. Norma Celiane Cosmo 15 

relembra que foi criado um grupo de trabalho interno, composto pelo CFP e ABEP, 16 

com o objetivo de tratar do recente parecer do Conselho Nacional de Educação - CNE 17 

sobre educação a distância no período da pandemia, e um dos frutos desse trabalho 18 

será a realização do Seminário Nacional. Ela comenta que os Seminários regionais 19 

estão tendo bastante adesão e que neste momento, o GT está organizando a segunda 20 

fase, que é a sistematização dos dados que estão sendo recebidos, para posterior 21 

produção do relatório que será apresentado no Seminário Nacional, previsto para o 22 

dia quatorze. A conselheira acrescenta que o grupo de trabalho ainda não definiu 23 

como será o formato do Seminário Nacional, mas que ele provavelmente precisará ser 24 

transmitido, e que na próxima semana o grupo se reunirá para definir esses detalhes 25 

pendentes. Norma finaliza comentando que está bem satisfeita com a mobilização e 26 

com o reconhecimento que o CFP e a ABEP vem recebendo. Encaminhamentos: 27 

Não houve. 2. INFORME: 21ª REUNIÃO - COMISSÃO DIREITOS DA 28 

POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA DO CONSELHO NACIONAL DOS 29 

DIREITOS HUMANOS (CNDH). Alessandra Santos de Almeida informa que no 30 
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dia dezenove de junho representou o CFP na 21ª Reunião da Comissão Direitos da 31 

População em Situação de Rua do Conselho Nacional dos Direitos Humanos 32 

(CNDH) e que a conversa girou em torno da dificuldade que os grupos tem tido de, 33 

efetivamente, dar soluções para os problemas das populações em situação de rua. Ela 34 

comenta que o grupo está redigindo uma resolução, que provavelmente será veiculada 35 

em setembro, e que ela se prontificou a participar dessa construção, após sugerir a 36 

inclusão do tema da violência contra as mulheres em situação de rua. A conselheira 37 

pede auxílio Rodrigo Acioli para contribuir com essa resolução, que tem como 38 

objetivo aumentar a proteção e a atenção para as pessoas em situação de rua. Ela 39 

finaliza sua fala informando que já está em contato com Andrea Esmeraldo, que 40 

cuidava desse tema na gestão passada, para também contribuir com o documento. 41 

Encaminhamentos: Andrea Esmeraldo e Rodrigo Acioli irão ajudar na construção 42 

dessa resolução que aborda a questão da proteção e da atenção para as pessoas em 43 

situação de rua.  3. AÇÕES DA CDH/CFP - MAIO E JUNHO/2020.  Maria de 44 

Jesus Moura traz para o plenário o informe a respeito das ações da Comissão de 45 

Direitos Humanos nos meses de maio e junho de dois mil e vinte. Ela informa que no 46 

dia vinte e nove de maio foi veiculado o Vídeo: Racismo, Proibicionismo e 47 

Punitivismo; que o Boletim veiculado em maio vem recebendo muito retorno 48 

positivo; que no dia nove de junho foi realizado um Ato Virtual: Psicologia e 49 

Antirracismo na Marcha pela Vida; que no dia vinte e nove de junho foi publicada a 50 

Nota Pública: População em situação de rua e imigrantes no contexto da Covid-19; 51 

que no dia trinta de junho foi realizada uma Live: Drogas, tortura e conservadorismo 52 

moral em práticas de saúde nas comunidades terapêuticas. A conselheira também 53 

informa que no momento está sendo produzido o boletim de julho cujo tema será 54 

Psicologia e Lutas no Brasil: Posicionamentos científicos e ativistas de enfrentamento 55 

ao medo em tempos de ódio. A conselheira comenta sobre a saída de Tatiana Lionço 56 

da Comissão de Direitos Humanos do CFP. Mateus Castelluccio, assessor do Centro 57 

de Referências Técnicas em Psicologia e Políticas Públicas-CREPOP, comenta que 58 

Tatiana não informou nada para eles do CREPOP, e que ela ainda continua fazendo 59 

parte dos grupos de direitos sexuais e direitos reprodutivos. Encaminhamentos: 60 

Considerando a saída da Tatiana Lionço da CDH, o CREPOP e a conselheira Maria 61 

Juracy Filgueiras Toneli consultarão Tatiana sobre a permanência dela na Comissão 62 

de Direitos Sexuais e Reprodutivos do CREPOP.  4.  ATAS 13ª E 14ª PLENÁRIAS 63 

- XVIII PLENÁRIO DO CFP.  Fabián Javier Marín Rueda apresentou as atas da 64 

13ª e 14ª Plenárias.  Encaminhamentos:  a) Atas das 13ª e 14ª Plenárias aprovadas 65 

por unanimidade.  5.  CAMPANHA BRASIL PELA DEMOCRACIA.  Ana Sandra 66 

contextualiza que no início da semana ela foi procurada pelo Instituto Silvia Lane, 67 

para participar do Manifesto Brasil pela Democracia que está programado para 68 

acontecer no domingo dia cinco de julho. Ela acrescenta que a ideia seria acionar o 69 

Fórum de Entidades Nacionais da Psicologia Brasileira (FENPB) para buscar mais 70 

adesão para esse manifesto, porém por intermédio do conselheiro Antonio Virgílio 71 

Bittencourt Bastos, foi possível agendar uma reunião do FENPB apenas na terça feira 72 
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dia sete de julho. Ana Sandra informa que consultou os presidentes dos regionais 73 

sobre a possibilidade de adesão a esse movimento e que ela também enviou a todas as 74 

conselheiras do federal para conhecimento prévio. Ela acrescenta ainda, que o 75 

Insituto Silvia Lanes chamou uma reunião, via ULAPSI (União Latinoamericana das 76 

Entidades de Psicologia), que aconteceu nesta quinta feira, dois de julho, e que dessa 77 

reunião saiu o encaminhamento de a Psicologia participar da manifestação no 78 

domingo, cinco de julho,  por meio de uma Live, que terá o mote Psicologia rima 79 

com Democracia Antirracista, em defesa da Vida e dos Direitos Humanos no Brasil. 80 

Porém a ideia é que a partir da reunião de terça feira, sete de julho, com a 81 

participação do FENPB, seja criada uma agenda de ações mais articuladas da 82 

Psicologia em defesa da democracia, que não se limite apenas a essa live e a esse 83 

manifesto. Ela pede que o plenário reflita sobre a participação do CFP na 84 

live/manifesto do domingo, pense na possibilidade de se criar um calendário ou 85 

agenda do Sistema Conselhos a ser incorporada a esse movimento. Ana Carolina Lo 86 

Bianco defende a participação da Psicologia nesse movimento, e destaca que a 87 

participação do FENPB é muito importante. Foi sugerido que o CFP tente estabelecer 88 

uma parceria mais estreita com a ABPP (Associação Brasileira de Psicologia 89 

Política), ABRAPSO (Associação Brasileira de Psicologia Social) e SBHP 90 

(Sociedade Brasileira de História da Psicologia) para que eles tenham um 91 

protagonismo maior nesse movimento. Jesus destaca que nas CDHs dos regionais 92 

esse assunto já vem sendo bastante discutido, e que na semana passada foi pensada 93 

uma proposta direcionada para a categoria para a compreensão do que é a defesa da 94 

democracia. Frente a isso, a conselheira entende que esse movimento é importante 95 

para desaguar uma necessidade, de se juntar a outras instituições e movimentos que 96 

possuem o mesmo entendimento. Alessandra pede que esse movimento não seja 97 

pautado apenas ‘no hoje’, mas que essa campanha em prol da democracia perpasse 98 

todo o período de gestão, que seja um tema permanente do XVIII Plenário. Ana 99 

Sandra sugere que seja feito um contato com o FENPB antes da reunião de terça para 100 

convidá-los para participar da live/manifesto de domingo, cinco de julho. 101 

Encaminhamentos: a) O CFP irá participar da live/manifesto no domingo, cinco de 102 

julho; b) Fazer um contato com a SBHP (Sociedade Brasileira de História da 103 

Psicologia), ABPP (Associação Brasileira de Psicologia Política) e ABRAPSO 104 

(Associação Brasileira de Psicologia Social) antes de terça-feira (sete de julho de dois 105 

mil e vinte); c) Criar um calendário do Sistema Conselhos em prol da democracia 106 

para integrar esse movimento; d) Pautar o assunto para discussão na próxima reunião 107 

do FENPB que acontecerá dia sete de julho de dois mil e vinte.  6.  FLUXO DE 108 

NOTAS PARA A PLENÁRIA.  Fabián relembra que na última plenária, por uma 109 

questão de otimização de tempo e da quantidade de pontos de pauta, notou-se a 110 

necessidade de se criar um fluxo para apreciação/aprovação de apoio a notas. Assim, 111 

após reunião entre coordenação, jurídico e diretoria, pensaram em fazer o seguinte 112 

fluxo: a conselheira que recebeu o pedido envia diretamente para a Coordenação 113 

Geral, antes de pautar para a plenária, que por sua vez encaminhará para o jurídico, 114 
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que fará uma avaliação e dará um posicionamento.  Esse parecer será devolvido para 115 

o conselheiro de quem nasceu a demanda para depois disso, se não houver nenhum 116 

impedimento legal, pautar a solicitação de apoio para a plenária, caso necessário. 117 

Encaminhamentos:  novo fluxo aprovado por unanimidade pelo plenário.  7.  118 

REVISTA DIÁLOGOS – PANDEMIA.  Luana Spinillo, Gerente de Comunicação 119 

do CFP, relembra que na oitava Reunião Plenária ficou deliberado a produção de um 120 

projeto editorial, para a próxima edição da Revista Diálogos, com o tema da 121 

Pandemia e que à partir disso, a conselheira responsável pela Revista Diálogos, 122 

Losiley Alves, reuniu-se com Iolete Ribeiro (convidada pelo XVIII Plenário do CFP 123 

para compor a comissão editorial nacional da Revista) e com a Gerência de 124 

Comunicação do CFP, para elaborar este projeto. Luana inicia a apresentação de todo 125 

o projeto comentando que, no intuito de não deixar a revista “velha” ou datada, o 126 

foco deste número não será apenas na pandemia do COVID-19, estendendo o foco 127 

para as “emergências e desastres” e eventos de impacto.  Após isso, Luana procede à 128 

leitura do projeto e da pauta, explicando detalhadamente a estrutura da revista, os 129 

nomes pensados para contribuir com esta edição e seu cronograma. Norma 130 

complementa que esse número da revista, nesse primeiro momento, será apenas on-131 

line, uma vez que o sistema vem passando por uma queda de arrecadação, causada 132 

pela pandemia, mesmo o orçamento da revista não estando dentro do orçamento do 133 

CFP e o financiamento dela também.  Assim, somente vão tomar a decisão, junto do 134 

sistema todo, após uma avaliação financeira mais profunda. Alessandra coloca-se 135 

totalmente a favor da veiculação exclusivamente on-line da revista, considerando a 136 

questão financeira e, especialmente, pela possibilidade de contaminação pelo 137 

manuseio do papel do COVID-19. A conselheira destaca ainda a crise ambiental, que 138 

o mundo pode vir a sofrer com novas pandemias, e sugere que sejam convidadas as 139 

psicólogas ambientais para fazerem algo dentro desse número. Célia Zenaide indica 140 

que na seção “Curtas” sejam incluídos os povos Quilombolas. Antônio Virgílio 141 

destaca a previsão de que num momento pós pandemia, uma profunda crise 142 

econômica será instalada no mundo, com impactos importantes em todas as 143 

profissões inclusive na Psicologia, e por isso sugere que a pauta, que interessa à 144 

categoria, seja ampliada, trazendo outros problemas que podem influenciar a vida das 145 

pessoas. Ana Paula Soares da Silva comenta que a sugestão da Alessandra, de 146 

abordar a questão ambiental, é de extrema importância e ressalta que essa seria uma 147 

excelente oportunidade de extinguir a impressão da revista e começar a veiculá-la 148 

apenas on-line. Ela coloca-se favorável à ponderação feita por Antonio Virgílio, 149 

mesmo tendo gostado da proposta da revista, mas também acredita que temas mais 150 

desafiadores que remetem à situação atual das pessoas seriam bastante interessantes. 151 

Losiley entende ser necessário, no momento, a veiculação da revista apenas on-line, 152 

concorda com a manutenção dela virtualmente e faz uma explicação de como chegou-153 

se a essa pauta e temas da revista. A conselheira dá um destaque especial para a 154 

necessidade de se pensar na composição das Comissões Nacional e Regionais. Luana 155 

relembra que atualmente possuem a indicação de Iolete Ribeiro para a Comissão 156 
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Nacional, mas é necessária a indicação de mais duas pessoas.  Depois disso será feito 157 

contato com os regionais para indicação de um representante para cada região do 158 

país. Ana Sandra sugere que, para que sejam feitas indicações, seja construído uma 159 

lista de critérios mínimos a serem cumpridos. Norma sugere a equipe da revista 160 

elabore uma lista de critérios mínimos e traga para a próxima plenária, além da 161 

indicação de alguns nomes para compor a Comissão Nacional, mas que paralelamente 162 

a isso continue dando andamento ao trabalho da revista que não dependa da 163 

comissão. Encaminhamentos: a) Equipe da revista deve elaborar uma lista de 164 

critérios mínimos a serem preenchidos para compor a Comissão Nacional; b) Equipe 165 

da revista deve enviar esses critérios, caso possível, via whatsapp para o plenário, 166 

para que eles possam fazer indicações de nomes; c) Pautar para a próxima plenária 167 

esse ponto novamente, para apresentar os critérios estabelecidos para o plenário e 168 

coletar indicações; d) Equipe da revista já deve apresentar algumas sugestões de 169 

nomes para a Comissão Nacional na próxima plenária, para apreciação do plenário; e) 170 

Gcom irá enviar o boneco da revista para o plenário para que eles possam avaliar com 171 

calma e dar sugestões; f) Incluir na revista a abordagem de temas como: i) Seca; ii) 172 

Defesa civil; iii) Saúde; iv) Assistência Social; v) Trazer mais questões sobre mundo 173 

do trabalho, da precarização do trabalho, impactos, uberização também do trabalho da 174 

Psicologia; vi) falar dos efeitos da pandemia, especialmente pós-pandemia, quando 175 

serão desastrosos (desemprego, crise econômica, impacto na população em geral, na 176 

democracia, nas questões sociais, ambientais), isso visto a partir de um modelo 177 

neoliberal extremo, de Estado mínimo (abarcando o escopo mais geral da Psicologia); 178 

vii) Abarcar a questão ambiental (de forma transversal ou em alguma pauta específica 179 

- discutir território, ambiente e racismo); viii) A discussão do desastre e da Covid 180 

numa perspectiva mais ampla, e com áreas de fronteira, como sociologia; ix) No 181 

“curtas”, se possível, incluir os povos Quilombolas.  8.  REUNIÃO DO FÓRUM 182 

NACIONAL POPULAR DE EDUCAÇÃO (FNPE) SOBRE A CAMPANHA 183 

#VOTAFUNDEB.  Norma relembra que esse ponto já foi abordado na 14ª Reunião 184 

Plenária do CFP, quando se deliberou a respeito da participação do CFP no Fórum 185 

Nacional Popular de Educação (FNPE) e designou-se as conselheiras Ana Paula e 186 

Tahiná , para representarem a autarquia neste espaço. A conselheira também ressalta 187 

a importância dessa campanha #VotaFundeb (Fundo de Manutenção e 188 

Desenvolvimento da Educação Básica) em busca da votação da PEC 15/2015, para 189 

garantir recursos em dois mil e vinte e um para e educação básica e, assim, incluir 190 

profissionais da Psicologia e do Serviço Social nas equipes multiprofissionais. Norma 191 

comenta que já foi veiculada a campanha dos posts criados, pelo CFP, e divulgados 192 

por todo o Sistema Conselhos e sugere, como a PEC não foi votada essa semana, 193 

conforme era previsto, e a nova previsão de votação é na segunda quinzena de julho, 194 

que cada conselheiro grave um vídeo de um minuto, no máximo, falando sobre o 195 

FUNDEB, a importância dele para a educação, para a Psicologia e para o Brasil, 196 

pedindo que a sociedade, por meio da mensagem automática já cadastrada no site do 197 

CFP, pressionem os parlamentares para essa votação. Miraci Mendes, Coordenadora 198 
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Geral do CFP, comenta que Cleonice Dorneles, Assessora Parlamentar do CFP, 199 

participou de uma reunião de urgência do FNPE (Fórum Nacional Popular de 200 

Educação), no dia anterior, e que dessa reunião saíram alguns encaminhamentos. 201 

Cleonice comenta que na reunião foram dados vários informes, entre eles da 202 

necessidade de ampla e coordenada mobilização junto aos deputados federais, 203 

estaduais e vereadores. Além disso, comentaram que não chegaram ainda a um texto 204 

fechado e que existe um movimento em busca da votação do FUNDEB, mas que há 205 

uma resistência por parte do Senado em votá-lo durante a pandemia. 206 

Encaminhamentos: a) cada conselheiro fará um vídeo, de no máximo um minuto, 207 

para apoiar a campanha #VotaFundeb falando sobre o FUNDEB, a importância dele 208 

para a educação, para a Psicologia e para o Brasil, pedindo que a sociedade e os 209 

colegas, por meio da mensagem automática já cadastrada no site do CFP, pressionem 210 

os parlamentares para essa votação; b)  GCOM irá elaborar uma nota sobre o 211 

#votafundeb com assinatura do Sistema Conselhos e das entidades do FENPB, para 212 

ser enviada aos deputados, a fim de angariar colaboração para a campanha. A reunião 213 

plenária foi encerrada às dezenove horas e vinte e cinco minutos. Esta ata foi lavrada 214 

por mim, Fabián Javier Marín Rueda, Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os 215 

presentes nomeados. 216 






